
recuento latino@americano



ASUNTOS GENERALES

Las mejores ciudades mercantiles

Con base en criterios como el costo de la mano de obra, la vivienda y el alquiler; la calidad de vida; la educación, y la capacidad para fomentar el comercio, la revista *Fortune* publicó en noviembre la lista de las ciudades latinoamericanas con mejores condiciones para la inversión y el establecimiento de negocios en 1997. Santiago (Chile) ocupó el primer lugar, seguida de Buenos Aires, la Ciudad de México, Caracas, La Paz, Monterrey (México), São Paulo, Quito, Lima y Bogotá. En escala mundial, la publicación situó a Nueva York como "el templo del capitalismo" en América; a Dublín, en Europa, y a Kuala Lumpur, en Asia.

Reeligen a Enrique Iglesias al frente del BID

El 3 de noviembre la Asamblea de Gobernadores del BID reeligió por segunda ocasión y en forma unánime a Enrique Iglesias como presidente del organismo para el período de 1998 al año 2003.

La decisión se tomó luego de valorar el desempeño del Banco en los últimos años, en los que se constituyó como la principal fuente de financiamiento multilateral de América Latina.

De 1988 a 1996 los préstamos aprobados pasaron de 1 680 millones de dólares

a 6 760 millones. Asimismo, el capital de la institución pasó de 34 500 millones de dólares en 1988 a 100 000 millones en 1994.

VII Cumbre Iberoamericana

Con el tema de los valores éticos de la democracia, los días 9 y 10 de noviembre se llevó a cabo en Isla Margarita, Venezuela, la VII Cumbre Iberoamericana, con la presencia de 21 gobernantes de América Latina, España y Portugal.

Al término de los trabajos los mandatarios emitieron una declaración conjunta en la que se pronunciaron por mejorar la impartición de justicia y combatir la corrupción; promover la transparencia en los procesos electorales, y ampliar la participación de la mujer y de los indígenas en la vida democrática.

Luego de reafirmar el derecho a la "información veraz" y a una prensa libre de censuras y restricciones, los jefes de Estado reiteraron la corresponsabilidad de los países en la lucha contra el narcotráfico y su rechazo a las certificaciones del gobierno estadounidense en esta materia. También se pronunciaron en contra del tráfico ilícito de armas y reconocieron la necesidad de eliminar las minas personales. Por último condenaron las medidas coercitivas unilaterales que impiden el libre comercio y anunciaron que la próxima Cumbre se realizará en Portugal, con el tema de la globalización.

III Foro Bolívar de la Empresa Latinoamericana

Con la participación de unos 600 inversionistas de la micro, pequeña y mediana empresa y representantes de los gobiernos regionales, del 16 al 18 de noviembre se celebró en Guatemala el III Foro Bolívar de la Empresa Latinoamericana. En él se examinaron políticas y estrategias para fomentar las exportaciones de esas entidades y consolidar su posición en las economías nacionales.

Congreso sobre la educación

Del 17 al 20 de noviembre la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura realizó en Buenos Aires el Congreso Iberoamericano sobre Educación, con la presencia de los ministros del ramo de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay, 900 expertos de la región y España. Los participantes examinaron la relación de la educación con diversos procesos regionales.

Créditos a Perú y Ecuador para enfrentar daños de El Niño

Con el fin de ayudar a reparar los daños producidos por el fenómeno climatológico El Niño, el BID y el Banco Mundial anunciaron el 20 de noviembre sendos créditos a Perú y Ecuador, por un total de 405 millo-

nes de dólares. El primero recibió 150 millones de cada institución, mientras que al segundo el BID le destinó 105 millones de dólares, 71 de los cuales corresponden a un préstamo nuevo y el resto a una reasignación de empréstitos previamente aprobados.

Asociación Interamericana del Ministerio Público

Con la participación de 25 procuradores de justicia de la región, los días 26 y 27 de noviembre la Asociación Interamericana del Ministerio Público realizó en la Ciudad de México una reunión extraordinaria para analizar, entre otros puntos, el establecimiento de tratados bilaterales de extradición temporal y de medidas para reducir los efectos del narcotráfico en los sistemas judiciales de los países del área.

Reunión de ministros de Hacienda

Con los auspicios del BID, los ministros de Finanzas de la región y el Secretario del Tesoro de Estados Unidos se reunieron los días 2 y 3 de diciembre en Santiago, Chile, para examinar los principales asuntos económicos del continente, como el efecto de la crisis asiática en los mercados regionales; la modernización del sistema financiero; las inversiones; la seguridad social; el lavado de dinero, y la armonización de los sistemas financieros nacionales.

Desciende el valor del salario mínimo

Según cifras de la OIT difundidas el 24 de diciembre, en 1997 el salario mínimo regional aumentó 5.9%, con lo que su tasa anual promedio de crecimiento de 1990 a 1997 sólo fue de 1.1%. Así, con la excepción de Colombia, Chile, Panamá, Costa Rica y Paraguay, el poder adquisitivo regional en este lapso se situó por abajo del correspondiente a 1980. En Bolivia, El Salvador, México y Perú aquél equivale a un tercio del de hace 17 años, mientras que en Uruguay y Venezuela corresponde a 40 por ciento.

Privatizaciones en 1997

La Cámara de Comercio de Santiago informó el 29 de diciembre que en 1997 los gobiernos latinoamericanos privatizaron 91 empresas por un monto global de 39 000

millones de dólares, lo que representa un incremento de 25 y 167 por ciento, respectivamente, frente al año anterior. El organismo especificó que de 1990 a 1997 se traspasaron en la región 827 empresas, por un valor superior a los 110 000 millones de dólares.

COOPERACIÓN E INTEGRACIÓN

Aumenta el Mercosur el arancel externo común

Los ministros de Economía y los presidentes de los bancos centrales de los países miembros del Mercosur aprobaron el 14 de noviembre un incremento de 3% en el arancel externo común, el cual se situó en 17% en promedio. Este nivel arancelario se mantendrá hasta el 1 de enero del año 2001.

Tercer encuentro de ministros de la AEC

Con la participación de los cancilleres de la zona, los días 27 y 28 de noviembre se llevó a cabo en Cartagena de Indias, la III Reunión de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe (AEC). En el encuentro se examinó la posibilidad de establecer una zona de turismo sustentable, la creación de un organismo para disminuir los efectos de los desastres naturales y la firma de un acuerdo global de transporte.

Financiamiento récord de la CAF

El 11 de diciembre la Corporación Andina de Fomento (CAF) informó que durante 1997 aprobó créditos por 2 800 millones de dólares, cifra sin precedente en la historia del organismo, los cuales se destinaron principalmente al financiamiento de obras privadas de infraestructura vial y energética. El país más beneficiado en este lapso fue Ecuador, con 644.1 millones de dólares, seguido por Venezuela (512 millones), Perú (441.9 millones), Bolivia (363.4 millones) y Colombia (197.4 millones). El resto se distribuyó entre los otros países accionistas, incluidos los de nuevo ingreso: Jamaica, Panamá y Paraguay.

XIII Reunión Cumbre del Mercosur

Los días 15 y 16 de diciembre se reunieron en Montevideo los presidentes de los cua-

tro países miembros del Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay), así como los de Chile y Bolivia. Los mandatarios suscribieron una declaración conjunta de 34 puntos en la que se resumen los temas abordados, entre los que destacan la elevación de 3% del arancel externo común, aplicado desde noviembre por Argentina y Brasil; la prórroga de los acuerdos bilaterales con México, con excepción de Brasil; el protocolo para iniciar la liberalización de los servicios; el convenio para reconocer derechos previsionales, y el marco del reglamento *antidumping*. También se aprobó la creación de un grupo *ad hoc* sobre compras gubernamentales, a fin de elaborar un régimen de adquisición común, y un acuerdo que permite la participación de Chile en reuniones ministeriales y en consultas institucionales.

CENTROAMÉRICA

Se crea el organismo Fuerzas Armadas Centroamericanas

Con el propósito de "organizar foros para que los ejércitos de la región discutan los problemas del istmo", el 17 de diciembre se constituyó en Guatemala un nuevo organismo militar denominado Fuerzas Armadas Centroamericanas, el cual sustituya a la Conferencia de Ejércitos Centroamericanos. Se especificó que el nuevo ente no representa una "alianza militar", sino un espacio para analizar temas castrenses de interés del área.

ASUNTOS BILATERALES

La República Dominicana y Cuba reanudan relaciones diplomáticas

El 11 de diciembre el presidente de la República Dominicana, Leonel Fernández, anunció el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con Cuba, rotas desde 1959. El mandatario ordenó la devolución inmediata del edificio de la embajada cubana en Santo Domingo, expropiado desde esa fecha, y repatrió a la isla a 23 balseros encontrados a la deriva.

Caldera visita Nicaragua

El 16 de diciembre el presidente de Venezuela, Rafael Caldera, visitó Nicaragua y se entrevistó con su homólogo Arnoldo Alemán. Tras dialogar sobre temas de interés

común, como el Pacto de San José, ambos mandatarios firmaron diversos convenios económicos y culturales.

ARGENTINA

Fuerte inversión extranjera en empresas privadas

La Secretaría de Industria informó el 26 de noviembre que en los últimos seis años el capital externo adquirió 423 empresas privadas, principalmente en el sector financiero, por un valor de alrededor de 20 435 millones de dólares. Del total de las operaciones 87% corresponden a compras directas, 12% a asociaciones y 1% a fusiones.

Bonos en liras

El 26 de noviembre el gobierno realizó en Europa una emisión de bonos por 300 000 millones de liras (cerca de 175 millones de dólares), por medio de los bancos Chase Manhattan y Banque Paribas. Los títulos se colocaron a una tasa de 8% en liras (8.72% en dólares), equivalente a 296 puntos básicos sobre la tasa del Tesoro de Estados Unidos, y un margen de 2.69% sobre los swaps en liras.

Menem visita Italia

Con el fin de estrechar las relaciones bilaterales, del 1 al 3 de diciembre el presidente Carlos Menem realizó una visita oficial a Italia, en la que se entrevistó con el Presidente y con el Primer Ministro de ese país, Oscar Luigi Scalfaro y Romano Prodi, respectivamente, así como con empresarios y legisladores.

BOLIVIA

Descubren yacimientos de plata

El 24 de noviembre la minera boliviano-estadounidense Apex Silver anunció el descubrimiento de un gigantesco yacimiento de plata, en la región minera de San Cristóbal, a unos 815 kilómetros al sur de La Paz.

Con una inversión de 330 millones de dólares para efectuar los estudios de factibilidad y construir el sistema de explotación, la fase productiva se iniciará en el año 2001, con lo que se triplicará la pro-

ducción nacional de plata, que en 1996 fue de 320 119 kilos finos.

Graves pérdidas agrícolas por El Niño

En diciembre el fenómeno climatológico El Niño dañó gravemente unas 300 000 ha de cultivos en los departamentos de Beni y Pando, en el extremo septentrional del país, así como las ciudades de Tarija Potosí y Cochabamba. Las pérdidas se estiman en más de 20 millones de dólares.

Aumentos a la gasolina y descontento popular

Para combatir el creciente déficit fiscal (unos 350 millones de dólares), el 6 de diciembre el gobierno de Hugo Bánzer anunció un aumento general en los combustibles de 25% en promedio, lo que repercutió en el costo de la canasta básica. Tres días después, la Central Obrera Boliviana encabezó las manifestaciones en contra de la "irracional e insensible" medida oficial.

Organismos por la justicia y los derechos humanos

Para "fortalecer la democracia y dar una vigorosa institucionalidad y justicia a Bolivia" el 22 de diciembre el presidente Hugo Bánzer estableció el Consejo de la Judicatura, el cual permitirá transparentar la elección de los magistrados del país y del Defensor del Pueblo, que garantizará los derechos humanos y constitucionales de toda la sociedad boliviana.

BRASIL

Privatizan empresas de generación eléctrica

El 5 de noviembre un consorcio de inversionistas nacionales adquirió, por 2 740 millones de dólares, 57.6% de las acciones ordinarias de la Compañía Paulista de Fuerza y Luz, la cuarta distribuidora de energía del país. La compra, realizada en subasta pública, se ubicó 70% por arriba del precio fijado por las autoridades.

Plan de Ajuste Económico

Con el propósito fundamental de aumentar los ingresos fiscales, el presidente Fer-

nando Henrique Cardoso anunció el 10 de noviembre un severo plan de ajuste económico que establece recortes en el gasto gubernamental, incluyendo el despido de 33 000 burócratas; aumento a los impuestos y tarifas públicas, e incentivos a las exportaciones.

En medio de crecientes protestas populares, el día 21 el presidente modificó parcialmente su programa, al suspender el cese masivo de empleados públicos. En su lugar se realizará un censo entre los burócratas "no estables" (los que ingresaron al gobierno de agosto de 1983 al mismo mes de 1988, cuando se aprobó la actual Constitución) para evaluar su situación individual y liquidar a aquellos cuya permanencia laboral no se justifique.

El 3 de diciembre el Congreso aprobó el programa gubernamental. El impuesto sobre la renta a personas físicas que ganan más de 1 800 dólares mensuales aumentó de 25 a 27.5 por ciento; el que se aplica a operaciones de renta fija pasó de 15 a 20 por ciento, y el gravamen sobre rendimientos por inversión en acciones se incrementó de 10 a 20 por ciento.

Importante crédito a Petrobrás

Un consorcio de bancos y empresas privadas de Japón, encabezado por el Eximbank de ese país, anunció el 11 de noviembre un préstamo por 1 350 millones de dólares, para financiar diversos proyectos de la estatal Petrobras. Entre éstos destacan la construcción de un gasoducto para transportar 8 000 millones de pies cúbicos diarios de gas natural boliviano; la edificación de una red de suministro de gas doméstico en la región amazónica; la modernización de una refinería petrolera en Río Grande do Sul, y la construcción de una plataforma marítima de prospección de crudo.

Se incrementa el trabajo infantil

En su informe *Indicadores sobre niños y adolescentes 1991-1996*, distribuido el 17 de noviembre, el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia señalan que en Brasil hay ocho millones de niños (de entre 5 y 17 años) que trabajan, principalmente en actividades de alto riesgo, como la extracción de carbón y la recolección de caña de azúcar. Se especificó que 4.6 millones de niños de 10 a 17 años estudian y trabajan; 2.7 millones laboran sin

estudiar, y 522 000 niños de 5 a 9 años realizan diversas tareas.

Aumenta la desigualdad en la distribución del ingreso

El 4 de diciembre el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística informó que en los últimos diez años la polarización del ingreso se acentuó, pues mientras en 1987 al 10% de la población más pobre del país le correspondió 1.12% de aquél, en 1996 sólo obtuvo 0.98%. En cambio, el ingreso del 10% de la población más rica creció en este lapso de 41.91 a 42.36 por ciento.

CHILE

Elecciones parlamentarias

Con un abstencionismo de casi 14%, de un padrón de 8 millones de electores, el 11 de diciembre se celebraron elecciones generales para renovar la totalidad de la Cámara de Diputados (120 escaños) y parte de la de Senadores (20 de 38). La Subsecretaría del Interior informó un día después que la coalición en el poder, Concertación de Partidos por la Democracia (constituido por los partidos Demócrata Cristiano, Socialista y por la Democracia) obtuvo 55.5% de los sufragios, seguida por la alianza opositora de derecha Unión por Chile (partidos Renovación Nacional y Unión Demócrata Independiente), con 36.23 por ciento.

Destino de las exportaciones

La Dirección de Promoción de Exportaciones informó el 30 de diciembre que de enero a noviembre las ventas externas del país sumaron 15 834.7 millones de dólares. Estados Unidos concentró 15.6% del total, seguido de Japón (15.4%), Reino Unido (6.5%), Corea del Sur (5.9%), Brasil (5.5%), Argentina (4.5%) y México (2.1%).

COLOMBIA

Ley de extradición sin retroactividad

El Congreso aprobó el 26 de noviembre, por 144 votos a favor y 15 en contra, la ley que permite extraditar a los narcotraficantes del país, pero sin retroactividad. Así, la disposición no afecta a los llamados *barones de la droga* encarcelados antes

de la entrada en vigor del ordenamiento (16 de diciembre). Según los analistas, éste constituye un grave fracaso del gobierno que buscó establecer la extradición sin ningún tipo de restricciones.

Producción cafetalera

La Federación Nacional de Cafeteros informó el 11 de diciembre que la cosecha 1996-1997 rindió 10.8 millones de sacos de 60 kilos, 500 000 sacos menos que lo estimado, debido a los efectos del fenómeno climatológico de El Niño. Para la siguiente cosecha se prevé una producción mínima de 12 millones de sacos. El organismo también informó que de 1980 a 1997 el área cultivada de café se redujo 13.9%, a 869 157 ha (0.76% del territorio nacional). Asimismo, 60.5% de los productores tiene, en promedio, menos de una hectárea, mientras que 0.49% posee más de 20 hectáreas.

Cuantiosos ingresos por drogas

La Universidad Nacional de Colombia y la organización privada Fedesarrollo publicaron el 11 de diciembre un informe en el que se afirma que de 1990 a 1995 el narcotráfico en el país generó ingresos anuales por 2 429 millones de dólares, que equivalen a 21% de las exportaciones nacionales y a 2.6% del PIB.

Nueva Ley de Orden Público

Para facilitar las conversaciones de paz con la guerrilla el presidente Ernesto Samper promulgó el 26 de diciembre la Ley de Orden Público, con la cual se suspenden las órdenes de captura; se otorgan facultades al gobierno para indultar a los insurgentes que depongan las armas (se excluye a los subversivos extranjeros), y se prohíbe a particulares no autorizados por el gobierno a negociar la paz.

Crece la inversión externa

Con base en el programa de privatizaciones, el 29 de diciembre el gobierno informó que la inversión extranjera en 1997 ascendió a 5 400 millones de dólares, 60% más que el año anterior. España fue el principal inversionista, con cerca de 2 500 millones de dólares.

COSTA RICA

Aumenta la producción de café

El Instituto del Café informó el 8 de diciembre que en la cosecha 1996-1997 la producción del grano alcanzó 2.9 millones de sacos de 46 kilogramos. Para el siguiente ciclo la producción se estima en 3.2 millones, debido "al comportamiento cíclico de los cultivos y a pesar de los daños ocasionados por el fenómeno El Niño".

CUBA

La ONU condena el bloqueo estadounidense

Por sexto año consecutivo, la Asamblea General de la ONU aprobó el 5 de noviembre, por 143 votos a favor, tres en contra y 17 abstenciones, una resolución que condena el bloqueo económico y financiero que Estados Unidos sostiene contra Cuba desde hace más de 30 años.

Desciende la producción azucarera

El 14 de noviembre el gobierno informó que en 1997 la producción azucarera alcanzó 4.25 millones de toneladas, frente a 4.45 millones del año anterior. El descenso se debió principalmente a los efectos del huracán que azotó la isla a finales de 1996, así como al recrudescimiento del embargo económico estadounidense, la ineficiencia productiva y la falta de financiamiento para la importación de fertilizantes y otros insumos agrícolas.

Más ayuda de la Unión Europea

El 2 de diciembre la Unión Europea anunció un plan global de ayuda humanitaria a Cuba, por nueve millones de dólares. Los recursos se canalizarán, por medio de ONG europeas, a programas de alimentación infantil, creación de huertos escolares, material para cooperativas agrícolas y otros rubros. Con ésta son ya cuatro las ocasiones que la isla recibe ese tipo de apoyos, que suman así 64 millones de dólares.

Falleció el líder Carlos Rafael Rodríguez

El 9 de diciembre falleció en La Habana, a los 84 años, el destacado revolucionario

Carlos Rafael Rodríguez, una de las principales figuras de la política cubana en los últimos 60 años. Fundador del Partido Comunista Cubano, miembro del Comité Central y del Buró Político, Rodríguez impulsó las relaciones con la otrora Unión Soviética y fue uno de los más cercanos colaboradores del presidente Fidel Castro.

Rechazo a disposición legal estadounidense

El 16 de diciembre un juez de Estados Unidos ordenó al gobierno cubano el pago de 185 millones de dólares a las familias de los tres anticastristas muertos cuando dos aviones de la organización Hermanos al Rescate fueron derribados en febrero de 1996. Las autoridades de La Habana rechazaron la disposición por considerarla "ilegítima y contraria al derecho internacional".

Importante exportación de habanos

El gobierno informó el 23 de diciembre que en 1997 la producción de puros superó los 100 millones, de los cuales se exportaron más de 98 millones, por más de 150 millones de dólares, valor 70% superior al del año anterior. Para 1998 se estima una producción exportable de 160 millones de habanos, por un valor de 240 millones de dólares.

Participación extranjera en la economía

El Ministerio de Inversión Extranjera informó el 26 de diciembre que durante 1997 se concretaron 300 asociaciones con empresas de diversos países y que 160 operadores foráneos se establecieron en las tres zonas francas del país. También notificó que se suscribieron acuerdos con 30 países para promover y proteger la inversión extranjera.

ECUADOR

Nuevo yacimiento de petróleo

El Ministerio de Economía anunció el 6 de noviembre el descubrimiento de un yacimiento de petróleo, con alrededor de 50 millones de barriles de crudo. Localizado en la jurisdicción de Huamayacu, a 186

kilómetros de Quito, tiene un potencial productivo inicial de 2 000 a 3 000 barriles diarios.

Importantes reformas constitucionales

Tras intensos y prolongados debates, el 21 de noviembre el Congreso aprobó unas polémicas reformas a la Constitución que permiten privatizar o concesionar empresas estratégicas; prohibir huelgas en los servicios de utilidad pública, e imposibilitar el establecimiento de monopolios.

Nueva Asamblea Constituyente

Con el fin de modernizar la estructura política y social del país, el 30 de noviembre se llevaron a cabo comicios para elegir 70 asambleístas que reformarán parcialmente la Carta Magna del país.

El Partido Social Cristiano alcanzó la mayoría de los escaños, seguido por las agrupaciones Democracia Popular e Izquierda Democrática.

GUATEMALA

Balance del Acuerdo de Paz

A un año de firmado el Acuerdo de Paz Firme y Duradera entre el gobierno y la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca, el 25 de diciembre el presidente Álvaro Arzú informó que se han cumplido 85% de los compromisos contraídos, en especial los de desarme, desmovilización y reincorporación de los insurgentes a la vida civil; reducción del ejército en 33%; creación de la Policía Nacional Civil; instauración de las comisiones que evalúan las acciones, e inicio de la reestructuración del Estado y la reforma fiscal.

GUYANA

Janet Jagan asume la presidencia

Después de ganar las elecciones como candidata del Partido Progresista del Pueblo, sobre su opositor Desmond Hayte, del Partido del Congreso Nacional, el 18 de diciembre Janet Jagan asumió la presidencia del país.

Anteriormente, ocupó el puesto de Primera Ministra, al morir su esposo, el presi-

dente Cheddi Jaggan, quien gobernó de 1992 a principios de 1997.

HONDURAS

Carlos Flores Facussé, presidente electo

El 30 de noviembre se realizaron elecciones generales para Presidente y miembros del Congreso. Según cifras preliminares del Tribunal Nacional de Elecciones, el candidato del Partido Liberal (PL), Carlos Flores Facussé, resultó ganador al obtener 54.04% de la votación, seguido por la representante del Partido Nacional (PN), Nora Gúnera de Melgar, que captó 40.98%. El PL captó 49.87% de los sufragios para el Congreso y obtuvo la mayoría de las 297 alcaldías, excluyendo la capital, la cual ganó el PN.

JAMAICA

Reeligen a Parcival Patterson

Por tercera vez consecutiva Parcival Patterson, del Partido Nacional Popular (PNP), ganó las elecciones para Primer Ministro celebradas el 18 de diciembre. En las parlamentarias, el PNP obtuvo 56% de los escaños, correspondiendo 39% al opositor Partido Laborista de Jamaica.

NICARAGUA

Ayuda alimentaria de Francia

En el marco de una visita oficial al país, el 20 de noviembre el secretario general del Ministerio de Asuntos Exteriores de Francia, Bertrand Dufourcq, anunció en Managua una asistencia alimentaria por alrededor de 600 000 dólares.

Visita del Presidente de España

El 11 de diciembre el presidente de Gobierno de España, José María Aznar, realizó una visita oficial a Nicaragua. Con su homólogo Arnoldo Alemán, suscribió dos acuerdos: uno de extradición, para facilitar la entrega de presuntos terroristas, y otro de carácter financiero y comercial, que incluye una línea de crédito por 100 millones de dólares para financiar las importa-

ciones de bienes españoles. Aznar también trató el tema de los bienes hispanos confiscados por el gobierno anterior y se entrevistó con el líder sandinista y expresidente del país, Daniel Ortega.

Concluye el desarme

El 27 de diciembre concluyó el proceso de desarme y desmovilización de la llamada resistencia nicaragüense, al entregar sus armas los últimos 485 miembros del Frente Unido Andrés Castro. Los excombatientes fueron reintegrados a la sociedad civil y se les otorgó ayuda económica y técnica.

PERU

Se reduce la pobreza

El Ministerio de Economía informó el 7 de diciembre que en los últimos cinco años el número de hogares pobres y la pobreza extrema se redujeron de 56.3 a 44.1 por ciento y de 32 a 18 por ciento, respectivamente.

Según la dependencia, este resultado se fundamentó en la buena evolución del producto que sólo en 1997 experimentó un incremento superior a 7 por ciento.

Recompra de pasivos con la AID

El 24 de diciembre el gobierno formalizó la recompra de la mitad de su deuda (177 millones de dólares) con la estadounidense Agencia Internacional para el Desarrollo (AID). El débito se renegoció a 32% de su valor real.

REPÚBLICA DOMINICANA

Acuerdo comercial con Centroamérica

Los días 6 y 7 de noviembre los presidentes de Centroamérica se reunieron en Santo Domingo con su homólogo dominicano, Leonel Fernández, para examinar la relación económica entre el istmo y el país caribeño.

Al término de la visita los mandatarios suscribieron un Tratado de Libre Comercio que incluye la aplicación de normas mínimas y una desgravación arancelaria única para todos los artículos, salvo algu-

nas excepciones. También se firmaron convenios bilaterales de cooperación técnica, cultural, educativa y tecnológica; de combate al narcotráfico y lavado de dinero, y de eliminación de visado para diplomáticos.

Paro de labores

El 11 de noviembre la Coordinadora de Organizaciones Populares realizó un paro general de labores, el cual fue acatado parcialmente, en demanda de un incremento salarial de 40%, la reducción en los precios de los artículos de consumo básico y gasolina y la solución al problema del suministro eléctrico, el cual es irregular.

URUGUAY

Huelga general

En protesta contra la política económica gubernamental, la Central Obrera PIT-CNT organizó el 27 de noviembre un paro general de 24 horas. Los huelguistas demandaron abatir la tasa de desempleo, mejorar los salarios, establecer un sistema de seguridad social solidario y realizar una investigación sobre el destino de los desaparecidos durante el régimen militar que gobernó el país de 1973 a 1985.

VENEZUELA

Crece la pobreza extrema

Debido a los bajos salarios, la falta de políticas sociales y la desigualdad en la distribución del ingreso, la Oficina Central de Estadística e Informática informó el 3 de diciembre que 40.3% de la población vive en condiciones de pobreza extrema, lo que representa un incremento de 9.3% con respecto al segundo semestre de 1996. También notificó que 28.4% de los venezolanos son pobres, es decir, sólo cubren sus necesidades básicas.

Renuncia el Ministro de Hacienda

Tras ser acusado por el Congreso de entorpecer las investigaciones en un caso de presunta malversación de fondos, el 11 de diciembre el ministro de Hacienda, Luis Matos Azócar, presentó su renuncia. En su lugar se nombró al exministro de Industria y Comercio, Freddy Rojas Parra.

Fondo de inversión en comunicaciones

Con el fin de desarrollar la primera red panamericana de medios de comunicación, el grupo venezolano Cisneros y la empresa estadounidense Hicks, Muse, Tate & Fuerst Inc. crearon el 16 de diciembre un fondo de inversión de 500 millones de dólares denominado Iberoamerican Media Partners. Ambas partes aportarán 50% del monto global.

Filial del BBV adquiere banco

El Banco Provincial, filial del español Banco Bilbao Vizcaya (BBV), adquirió el 16 de diciembre por medio de una subasta el Banco Popular y de los Andes, por 43.75 millones de dólares, monto 123% superior al precio base establecido.

Privatizan Siderúrgica de Orinoco

El 18 de diciembre el consorcio latinoamericano Amazonia, integrado por acereras de Argentina, Brasil, México y Venezuela, se adjudicó 70% de la Siderúrgica de Orinoco por 1 302 millones de dólares. Aquél produce 12.4 millones de toneladas anuales de acero, lo que representa 25% de la producción regional.

Resultados de la Agenda Venezuela

El 25 de diciembre el gobierno presentó los principales resultados del programa económico Agenda Venezuela en 1997. Con respecto al año anterior, la inflación bajó de 103 a 38 por ciento; el PIB creció de 1.6 a 5.1 por ciento; las reservas internacionales pasaron de 15 229 millones a 18 500 millones de dólares; el desempleo bajó de 12 a 11 por ciento; las exportaciones no petroleras crecieron 15% y la inversión extranjera aumentó 150 por ciento.

Privatizaciones en 1997

El Fondo de Garantías, Depósitos y Protección Bancaria informó el 28 de diciembre que durante 1997 el gobierno subastó 19 empresas públicas y 13 bienes inmuebles, por los cuales obtuvo 1 400 millones de dólares.